

# Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2582

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Martes 26 de Noviembre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 3.  
Ceorian y Compañía.

## Documento parlamentario

La opinión de nuestro partido  
sobre el problema catalanista

### DISCURSO

DEL EXCMO. SR.

D. Tomás Castellano

Señores Diputados: Comprenderéis que me levanto tan sólo en cumplimiento de un ineludible deber, cuando me decido á hacerlo en el instante en que á tanta altura han elevado el debate los oradores que me han precedido en el uso de la palabra; de otro modo, yo no hubiera molestado vuestra atención en estos momentos. Necesito, por tanto, para vencer las dificultades que esta circunstancia me crea, y que vosotros mismos comprenderéis, de toda vuestra benévola consideración al cumplir, en nombre de esta minoría liberal conservadora, los deberes que nos impone nuestra representación en el Parlamento. No nos sería lícito dejar de corresponder al amistoso requerimiento que dirigió á todas las fuerzas políticas el Sr. Silvela en la tarde de ayer, cuando al considerar esta cuestión como una cuestión nacional, reclamaba de todos los lados de la Cámara que se manifestara la opinión de todos los partidos, dejando claramente sentada su actitud y las soluciones que pudieran ofrecer en esta importante cuestión.

Si algo de lo que yo tengo que decir pudiera parecer poco grato á algunos de los que me escuchan, tengan entendido que no es debido á afán de polémica; no me alienta en esta tarde estímulo alguno de discusión, y lo hago tan sólo para cumplir el deber que los hombres públicos tenemos de decir, según los dictados de nuestra conciencia, la verdad al país.

El catalanismo, aun descartando por el momento la parte más exagerada de él, que cae ya dentro del Código penal, cuando proclama las tendencias francamente separatistas, que tan de relieve ha puesto esta tarde el Sr. Romero Robledo ante la consideración del Congreso; el catalanismo, aun circunscrito á la exposición

de la doctrina meramente regionalista, no hay que dudarlo, recibe toda su fuerza y aliento de la autonomía, se apoya y fundamenta en la aspiración autonómica de un número mayor ó menor de personas importantes de Cataluña, que profesan esas ideas con convicción profunda. Y si alguna prueba tuviera yo que alegar para convenceros de ello, me bastaría evocar las manifestaciones que el señor Durán y Bas hizo en el Senado pocos días después de abandonar la cartera de Gracia y Justicia, manifestaciones que dieron notable incremento y calor á la propaganda catalanista, precisamente por la autoridad de la persona que las hacía y por el alto cargo que acababa de ejercer.

Pues bien, Sres. Diputados: el catalanismo, aun bajo esta fase, aun considerada la cuestión bajo este aspecto, que pudiéramos llamar inocente, nosotros entendemos que es reprobable, como atentatorio á la unidad nacional.

Y la razón es obvia. El catalanismo en su doctrina va mucho más allá que la federación ideada por el Sr. Pi y Margall; engendra en su propia doctrina la autonomía, y la autonomía, aparte de los amargos recuerdos que tiene para todos los españoles después de su ineficaz ensayo, en los momentos presentes, en que las dichas han aflojado los vínculos nacionales que las comunes glorias antes afianzaron, es el separatismo.

No nos engañamos respecto de lo que significa el catalanismo, ya se le considere en la parte que cae bajo el Código penal, y de la ley que evocaba ayer tarde el Sr. Silvela, ya se le considere en aquella otra parte de propaganda regionalista, que puede ser lícita dentro de las leyes vigentes.

Ahora bien; mirando cara á cara el problema, y siendo para nosotros claro y evidente que, bajo cualquier aspecto que se le considere, el catalanismo es el germen del separatismo, aun así y todo, aun dándole toda la importancia que en sí tiene, pero no exagerándola, porque tampoco debemos desfigurar la verdad, hemos de declarar que este problema no tendría á nuestro juicio nada que por el momento pudiera alarmarnos, suscitando temores extraordinarios, ya considerado en sí mismo, ya considerado sólo con relación á aquellos que fervientemente profesan estas ideas en Cataluña. El peligro lo vemos en otro lado.

El peligro lo vemos en que esos apóstoles del catalanismo, por las circunstancias presentes, forman

como el núcleo alrededor del cual cristalizan todos los despechos, todas las quejas, todos los agravios, los desengaños, todas las prevenciones que provocan los actos del Poder público. El Gobierno, con su pasividad y energía, enfría los entusiasmos españoles y produce esta cristalización en derredor de esas ideas, de todos aquellos individuos que van abandonadas las funciones de la autoridad y los principios de gobierno. Por eso, de una parte vemos, ya se ha dicho, y yo no hago más que referirlo brevemente, que apoyan esos elementos catalanistas los tradicionalistas, que creen que fomentando esta tendencia particularista trabajan mejor por su causa que lanzándose al campo como en otros tiempos; le apoyan también aquellos que aun poseyendo legítimos títulos por su talento y posición para figurar entre las clases directoras, no han logrado aun engranar en la vida pública, no han conquistado aún un puesto en nuestra política y buscan así ambiente para sus aspiraciones ambiciosas, aun cuando sea noble y levantada esta ambición. Están también con ellos los perturbadores, los agitadores de toda especie, dispuestos siempre á saciar sus instintos revolucionarios. Pero lo que es más grave aún, lo que en estos instantes, en Barcelona, ha dado importancia y fuerza en esta ocasión al catalanismo, es la ingerencia en su favor de los elementos imparciales retraídos de la política, una parte de la masa neutra. ¿No es esto lo más importante y grave del problema? Yo lo someto á vuestra consideración.

Para mí, en este instante, lo más digno de estudio es esto: Que todos los elementos neutros no sienten el catalanismo por la doctrina, sino que se refugian en él porque creen hallar algo menos malo que la situación á que les someten las perturbaciones continuas y el abandono constante del principio de autoridad. A esos son á los que nosotros, con nuestra conducta, con nuestros actos debemos separar de ese pernicioso camino, y entonces reduciremos el catalanismo á sus verdaderos estrechos límites. Porque, Sres. Diputados, Barcelona se encuentra ahora entregada á dos demagogias: á la demagogia roja y á la demagogia blanca. Cuando la demagogia roja se encuentra amparada por las autoridades que le permiten á mansalva cometer atropellos electorales y desmanes de toda especie, hay muchas gentes que no compar-

ten nuestras luchas políticas, que ante el peligro que corren sus personas ó intereses, empiezan por votar á los catalanistas en son de protesta, se aproximan á ellos, y es preciso que á toda costa evitemos que simpaticen con su propaganda y lleguen á ser una fuerza constante que es de vigor, empuje y valimiento. Así es que el Gobierno de S. M., aun sin quererlo, yo quiero hacerle esta justicia, tal vez sin notarlo, ha hecho más por la causa del catalanismo en las pasadas elecciones en Barcelona, que toda la propaganda que hayan podido hacer los mismos catalanistas.

Leed la prensa de Barcelona, los periódicos más sesudos y sensatos, aquellos á los que no apasionan nuestras luchas, y en ellos veréis reflejada esta tendencia de ciertas clases sociales, que de ninguna manera hubieran secundado estos propósitos.

Claro es que, en nuestro sentir, aun siendo importante y grave esta cuestión, entendemos, como he dicho, que ha adquirido más importancia por la conducta del Gobierno. Esta era una tendencia que antes de ahora se ha dicho que latía en Cataluña, y más todavía en Barcelona; sin embargo, ha tomado incremento, ha sufrido ese recrudecimiento á que aludía ayer el señor Silvela, precisamente por los actos del Gobierno, y en esto, no sólo aludo al Gobierno actual, sino que tengo también que aludir al Gobierno conservador. Y perdone el Sr. Silvela que yo tenga que aludir á su gestión, que no es con el propósito de dirigirle cargos, sino con el propósito de dejar bien sentados los hechos.

Ya se me ha anticipado en gran parte el Sr. Romero Robledo, y me evita esta tarea al señalar que los actos que realizó el primer Gobierno de unión conservadora alentaron, estimularon el catalanismo en Barcelona. Era preciso ser catalanista para recibir los favores ministeriales. Pero, aparte de esto, la significación de aquel Gabinete formado por la conjunción del señor Silvela con el general Polavieja, cuyas doctrinas regionalistas eran de todos completamente conocidas, las mismas manifestaciones que el Sr. Silvela hizo en el discurso-programa que pronunció en el Círculo conservador, el equívoco en que constantemente se mantuvo, alentando esperanzas para no realizarlas, todo esto fué, indudablemente, causa de que allí esas doctrinas florecieran. Y si algo faltaba, la presencia en el



Gobierno de un regionalista tan caracterizado, que no ocultaba á nadie sus ideas, como el Sr. Durán y Bas, tenía que alentar extraordinariamente á los partidarios de esas ideas, que veían su representación viva en los Consejos de la Corona.

Pero todavía peor que esto ha sido la política que desde entonces se ha seguido por los Gobiernos, política de vacilaciones, de desconcierto, en todo lo que á los asuntos de Cataluña se refería.

Un día se contemporizaba allí con los catalanistas, creyendo desarmarles por la atracción, y se les confiaban los puestos más visibles en la administración pública, de modo que ante la imaginación popular pudieran aparecer con la mayor influencia posible en las altas esferas oficiales, y al día siguiente se declaraba el estado de sitio en Barcelona para perseguir lo que aquéllos representaban.

¿Qué criterio dabais á la conciencia social para que pudiera distinguir lo lícito de lo ilícito? ¿Cómo era posible que los que aún no tuvieran convicciones arraigadas respecto del catalanismo, pudieran considerarlo como perjudicial el día que se declaraba el estado de sitio y se colocaba á la población en un estado excepcional, si la víspera habían sido halagadas esas aspiraciones y esas tendencias? Así es que la verdadera causa, la causa eficiente del mal, al menos lo que le da gran importancia y fuerza, se resume en estos tres puntos: la vacilación de los Ministros; el equívoco de los políticos; la falta de pensamiento de los Gobiernos, y en especial de los presidentes del Consejo de Ministros, en lo que se refiere á la política de Cataluña.

(Se concluirá).

## A VUELA PLUMA

**Empezamos hoy la publicación del notable discurso del elocuente orador de la minoría tetuanista en el Congreso, nuestro estimado amigo D. Tomás Castellano, acerca del problema catalanista.**

Con este motivo nos complacemos en felicitar calurosamente á nuestro querido amigo y correligionario, reiterándole la expresión de nuestros sentimientos de cariñosa adhesión.

**En qué quedamos, señor Roig: ¿son aquí alcaldes los señores Bau y Majordom, ó lo es el Sr. Angela?**

Pocos días antes de las elecciones se dió la credencial de celador á un Sr... no político (estilo de *El Ebro*), y aunque no es amigo nuestro, sinó todo lo contrario, pasado el período electoral se le dió la cesantía.

Se encargó de la alcaldía el Sr. Majordom, y, deseoso de favorecer al cesante, nombróle por segunda vez celador. Al día siguiente, entre los documentos que firmó á barbecho, firmaba la segunda cesantía. Indignado el alcalde accidental, al enterarse de la cesantía que había firmado inconscientemente, por tercera vez nombró celador al Sr... no político; y no bien éste empezaba á prestar servicio, recibía la tercera cesantía, firmada esta

vez por el Sr. Bau, pero también sin darse cuenta de lo que había firmado.

Suponemos que el Alcalde señor Bau, volviendo por el prestigio, sino propio, al menos del cargo que desempeña, volverá por cuarta vez á firmar el nombramiento del zaran-deado celador; pero antes, para evitarse un nuevo desaire, suponemos también que pedirá permiso al omnipotente administrador de consumos Sr. Angela.

En este caso, puede al mismo tiempo preguntarle qué es lo que pasó el lunes último con un matute que se descubrió entre el orujo de un carro que se dirigía á la fábrica de Roselló.

Y nada más... por hoy, sinó que el que quiera oír que oiga y el que quiera entender que entienda.

**Anteayer tuvieron lugar** en nuestra Santa Iglesia Catedral solemnes Rogativas por haber entrado en el noveno mes de su embarazo S. A. R. la Princesa de Asturias y para demandar al Cielo un feliz alumbramiento.

Dichos actos consistieron en misa cantada y Letanias, habiéndose expuesto á la adoración de los fieles la santa reliquia del Sagrado Cingulo de la Virgen.

Concurrieron á la función el ilustrísimo Sr. Obispo, Cabildos Eclesiásticos y municipal y el elemento militar.

**El Ayuntamiento, en su última sesión, acordó, á propuesta del Sr. Curto, que los suministros del Hospital y Casa de expósitos, así como el material y utensilios de la brigada municipal, se adquirieran en lo sucesivo por medio de subasta.**

Nos parece muy oportuno y conveniente este acuerdo y por él no escasaremos los aplausos que merece el Ayuntamiento, como el Sr. Curto.

**En la iglesia de San Miguel de la Barreda (Oviedo) se ha producido un incendio que ha destruido la mayor parte del templo y cuyo hecho se atribuye á unos malhechores que penetraron en el sagrado recinto, derribando la puerta á hachazos, pudiendo realizar su tarea sin ser interrumpidos, por estar la iglesia bastante lejos de las casas.**

Los autores del sacrilego atentado no han sido habidos.

**Anteayer sopló con fuerza** el N. E. en esta ciudad durante toda la mañana, levantando espesa nube de polvo que hacía difícil el tránsito por las calles.

Por la tarde, cuando calmó un tanto el viento, se ordenó el riego de las vías más céntricas.

Del mal el menos.

**Dícese que últimamente** ha sido adquirida por la respetable suma de 500.000 duros una de las minas de plomo situadas en el término municipal de Bellmunt.

**Ha tomado posesión del** cargo de Arquitecto municipal de esta ciudad D. Pablo Monguío Segura, que había desempeñado los de Teruel y Tarragona.

**Se ha establecido en la calle** den Carbó, número 21, una *Bollería Valenciana* que se dedicará á la

confección de pasteles, tortas y dulces valencianos y del país. Su propietario D. José Pradas, muy competente y práctico en esta clase de trabajos, trata de introducir esta novedad en Tortosa, confiando que las personas de buen gusto le compensarán su delicada labor.

**La cuestión relativa al** proyecto sobre el divorcio preocupa vivamente la opinión pública de Italia.

Los periódicos católicos insertan violentos artículos diciendo que el matrimonio es una institución divina y que no puede ser rota, mientras que los liberales advierten la realidad del divorcio en los códigos civiles, excepción hecha de los de Italia, España y Portugal, y añaden que la primera quiere seguir el ejemplo de la mayoría de las naciones.

**Los señores D. Pedro** Falgas y D. Tomás Giner, vecinos de Beceite, han presentado en la oficina del gobierno civil una instancia denunciando una mina de oro en término de Beceite con el nombre de «La Fortuna».

Después de este descubrimiento, ya puede asegurarse el Sr. Ministro de Hacienda que los cambios bajarán rápidamente.

**Cuando los primeros** fríos van acompañados por lluvias persistentes, se recrudecen las afecciones reumáticas, ó sea el dolor en todas sus manifestaciones patológicas. Muchísimos médicos aconsejan para estos casos el uso del *Jarabe anti-reumático de Monner*, recurso precioso é infalible que en cuantos enfermos lo han usado ha dado el más satisfactorio resultado.

Depósito general: Farmacia de Monner, Tortosa.

**Dicen de Mora de Ebro** que presentan un magnífico aspecto los hermosos tablares de las huertas de aquella villa, Mora la Nueva, Benisanet y otras, donde, entre la tierra mullida y llana, brotan los tiernos tallos de los trigos y legumbres que asoman con vigor extraordinario por lo bienazonadas que están las tierras este año, que, en efecto, ha sido muy lluvioso en beneficio de la agricultura que ve además sus arbolados en excelente perspectiva de fructificación.

**En la provincia de Granada** va hundiéndose rápidamente el pueblo de Bugacos.

El día 16 se hundieron tres casas. Anteayer fueron sepultados otros 15 edificios á consecuencia de un desprendimiento de tierras.

El agua va invadiendo todo el pueblo, amenazando con él si no se toman energías medidas.

**Nos complacemos en recomendar** á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y horvilazas.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Olivares*, pues haciendo uso de la misma

ningun niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

## FUERZA Y VIGOR

### AL ORGANISMO DEBILITADO

Entre los más entusiastas propagandistas de la Emulsión Scott pueden citarse las comadronas de profesión, quienes por su vasta experiencia conocen los remedios que merecen toda confianza. Uno de los más reputados miembros de esa noble profesión nos escribe lo siguiente:

«Valdepeñas 10 Diciembre de 1900. Muy Sres. míos: Hace años que en mi práctica aconsejo á mis clientes el uso de la Emulsión Scott en todos los casos en que,



Francisca Polo

durante el embarazo ó en la lactancia, tienen que apelar al auxilio de tónicos y reconstituyentes para reavivar sus fuerzas y procurar nuevo vigor á su organismo debilitado.

También he observado los admirables efectos de la expresada Emulsión en el raquitismo, linfatismo y demás enfermedades constitucionales de los niños, particularmente durante el período de la dentición, en que conviene que la criatura esté bien nutrida y robusta para resistir este momento crítico y fecundo en desórdenes orgánicos.

Con gran resultado uso la referida Emulsión Scott en mi expresada clientela infantil, y puedo asegurar que es de fácil digestión y restablece la salud cuando todo otro remedio falla por completo.

De Vds. afma. S. S.

FRANCISCA POLO.

Profesora de partos, Examinada en la Facultad de Medicina de la Universidad Literaria de Granada con práctica en los Hospitales de dicha capital y con residencia fija en esta Ciudad, calle Balbuena, n.º 61.

Fácil es distinguir la verdadera Emulsión Scott de toda imitación ó sustitución, si se tiene la precaución de ver que la etiqueta con nuestra marca de fábrica, representando un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao, se halla en el envoltorio exterior de cada frasco. Es de importancia igualmente que no se compre sino la verdadera Emulsión Scott porque es la única preparación de esta clase que da resultados positivos. Todos los Médicos y todas las parteras os dirán que existe una vasta diferencia entre la Emulsión Scott y esas imitaciones baratas y sin eficacia alguna, con que se pretende sustituir.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimil de nuestros frascos, se envía gratis á quien la pida á D. Carlos Marfés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

### Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 25 de Noviembre de 1901

**Barómetro**

Máxima 759 Mínima 756 Oscilacion 3

**Termómetro**

Máxima 16 Mínima 2 Media 9

Evaporímetro, 3'5

Pluviómetro, 0

Estado del cielo, Despejado

Dirección del viento N. E.

Observaciones: Termómetro seco

12 Idem húmedo, 8

El Alumno,  
Juan Llanes

El Alumno  
Juan José Nunell



## Teatro Principal

*El terremoto de la Martinica y El loco Dios* han sido las dos obras que, en las noches del sábado y domingo, respectivamente, se pusieron en escena.

Ambas fueron bien interpretadas por los artistas, particularmente la segunda, en la que cosecharon muchos y merecidos aplausos, y cuya reseña omitimos por estar ya consignada en la revista anterior.

La noche del domingo, y como fin de fiesta, se representó la comedia en un acto de Ramos Carrión *La muela del juicio*, dirigida por el Sr. Torres, y cuya interpretación le valió, así como á sus compañeros Blanca, Valero, Masriera, Peris y la señora Galcerán, muchos aplausos.

Para la noche del jueves se anuncia un acontecimiento teatral con motivo de celebrar su beneficio la eminente primera actriz D.<sup>a</sup> María Coello, que tantas simpatías se ha conquistado en esta población y cuya labor artística ha sido premiada por nuestro público con aplausos, tantas veces como ha pisado el escenario del Principal.

*Batalla de Reynas y Marineros en tierra* son las obras que se pondrán en escena dicho día y en las que tanto se distingue la beneficiada, especialmente en la última, cuyo tipo de *Curruto* entusiasmó al selecto público que llenaba el teatro la noche que se puso por primera vez en escena. Respecto á la primera, tenemos noticias que no desmienten la justa fama que ha conquistado en esta ciudad.

Estamos seguros que el público sabrá corresponder, la noche del jueves, a los buenos ratos que tan notable actriz le ha proporcionado en lo que va de temporada.

M. A.

## SECCION OFICIAL

### EDICTO DE 2.<sup>a</sup> COBRANZA

D. José Pueyo Dueso, Agente recaudador auxiliar de contribuciones directas de esta ciudad.

Hago saber: Que habiendo concluido el día 23 el primer período voluntario de la cobranza ordinaria de dichas contribuciones de este término, correspondiente al cuarto trimestre del año actual, los contribuyentes que no hubieren satisfecho sus cuotas en los días que he permanecido en esta población podrán verificarlo, sin recargo alguno, durante los días restantes de este mes, en el local donde tengo establecida mi oficina, situado en esta ciudad, calle de Campomanes, de conformidad á lo dispuesto en el artículo 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Los que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar el pago, incurrirán en el recargo del 5 por 100 del primer grado de apremio.

Y lo hago público para conocimiento de los interesados.

Tortosa á 25 de Noviembre de 1901.—JOSÉ PUEYO.

## Correo de Madrid

24 de Noviembre de 1901.

### Aniversario

Hoy se han celebrado visperas en la capilla de Palacio con motivo de conmemorarse mañana el aniversario 16.<sup>o</sup> del fallecimiento de D. Alfonso XII.

Los funerales, en los que oficiará el obispo de Sion, se celebrarán en la habitación en que, en el Prado, falleció el Monarca, la cual S. M. la Reina ha convertido en Capilla.

Predicará el Rdo. D. Manuel Delga.

### Entierro del Sr. Gamazo

Esta mañana ha tenido lugar la conducción al cementerio de San Justo de los restos mortales del ilustre hombre público D. Germán Gamazo.

La fúnebre comitiva se formó en la calle de Génova, que con tal motivo presentaba una animación inusitada, siendo continuo el ir y venir de coches y de personas que á pie se dirigían al domicilio del finado.

El orden del entierro era el siguiente: guardias municipales á caballo; el clero parroquial con cruz alzada; Asociación religiosa del Refugio, academia de Jurisprudencia; seguía la carroza fúnebre, muy lujosa, arrastrada por seis caballos, y el duelo.

El féretro era de ébano, sin que sobre él hubiese corona alguna por disposición terminante del finado.

Presidían el duelo los Sres. Maura, Presidente del Congreso, Sanchez Guerra y los ministros.

Seguía luego un considerable número de personajes de la política, la banca, el comercio, la industria y artes. Una representación de los tradicionalistas presidida por el Sr. Barrio y Mier; varios republicanos, entre ellos los Sres. Muro y Azcarate; el Sr. Paraiso y varios individuos de la Unión Nacional; una nutrida representación del partido conservador y del partido liberal, los gamacistas senadores y diputados.

En la Academia de Jurisprudencia, cuyos balcones hallábanse enlutados, se rezó un responso, rezándose también otros en las iglesias de San José y las Calatravas.

Cerraban la comitiva una carroza del Congreso, un coche del Palacio y centenares de coches particulares.

En la Catedral rezóse el último responso, subiendo el acompañamiento á los coches en dirección al cementerio.

En este, después de rezada una misa, depúdióse el duelo.

El acto ha resultado severa é imponente manifestación de duelo.

### El debate catalanista

En una conferencia que el señor

Rusiñol ha celebrado esta tarde con Barcelona, se le ha comunicado que, en vista de que se halla más aliviado el cuñado del doctor Robert, saldrá éste en el expreso de hoy, siendo, por lo tanto, seguro que mañana se reanudará el debate catalanista.

Respecto á la proposición incidental del señor Elías de Molins, haciendo constar que Cataluña es española, á pesar de la agitación catalanista, ha declarado el señor Rusiñol lo siguiente:

Eso no es ningún descubrimiento, y que si se pedía votación sobre la proposición, él y sus compañeros catalanistas serían los primeros en firmarla.

Ha añadido que reniega del separatismo, que califica de infamia, y que si supiera que á eso se caminaba, por lo que le afecta, estaría ya fuera del movimiento catalanista.

Una cosa es querer autonomía y otra ser separatista.

Todas nuestras peticiones se tachan injustamente de eso.

Porque pedimos el concierto económico se nos llama separatistas.

Entonces lo serían las regiones del Norte, y no creo que nadie las tenga por separatistas.

### Homenaje á Gamazo

El primer homenaje que á la memoria del Sr. Gamazo piensan tributar sus amigos y admiradores no puede ser más delicado y oportuno.

Consiste en publicar una edición de los principales discursos del señor Gamazo pronunciados en el Parlamento, en las sociedades y en los mítins.

Los discursos serán escogidos por el Sr. Maura (D. Antonio), y el libro llevará en la portada el retrato del ilustre tribuno grabado por el señor Maura (D. Bartolomé).

Además de esta de lujo, se publicará otra económica que se repartirá gratis.

### Los estudiantes de Valencia

Numerosos estudiantes de todas las Facultades han celebrado hoy una importante reunión para protestar de los ataques dirigidos á la patria por los escolares catalanistas de Barcelona.

Diversos estudiantes hicieron uso de la palabra, pronunciando discursos patrióticos.

La reunión terminó á los gritos de Viva España.

Una numerosa comisión de estudiantes visitó luego al gobernador civil para significarle los sentimientos de los escolares valencianos y rogándole que así lo transmitiera por telégrafo al Gobierno.

### Posada de España

DE

D. Ignacio Garcia

Rambla de San Carlos

Tarragona

## Almanaques Americanos

Acaba de recibirse un hermoso y variado surtido, tanto de clase económica como de lujo, en la papelería de D. Francisco Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.

Precios: desde 0'30 á 13 pesetas.

### F.<sup>co</sup> Cavaller Mengual

MÉDICO-CIRUJANO

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

Horas de consulta

De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 3, 1.<sup>o</sup>

TORTOSA

### A LOS COMERCIANTES DE ACEITE

Hay en Vinebre, pueblo situado á un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, pozo, lagares y local espacioso para poder instalar mas prensas, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse á don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

### Importante

PARA LAS PERSONAS SORDAS

Los Tympanos artificiales en oro, del Instituto Hollebeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos, autoriza dicho Instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Dirigirse al Hollebeke's Institute Kenway-House, Earl's Court Londres W. Inglaterra.

### GABINETE OPTALMOLOGICO

del Médico-Oculista

DON JUAN MIRÓ

Oculista del Hospital

de San Pablo y Santa Tecla

Antiguo ayudante de clínica

del Dr. Barraquer

CONSULTA:

de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde

Calle de la Unión, n.º 7. pral.

Tarragona

En Reus, los lunes y viernes, de 2 á 5 de la tarde, arrabal de Santa Ana, núm. 1, 1.<sup>o</sup>

### En venta

Lo están varias fincas de regadío con pozos-norias adecuados al cultivo de la remolacha y próximas á esta ciudad; también las hay de olivos y algarrobos de todas extensiones y de varios precios.

Casas dentro de esta ciudad y sus arrabales, de todas dimensiones, se venden y rentan el 8 por 10.

Para mas detalles dirigirse á D. Francisco Fadrado, calle de la Unión (Ensanche), depósito de los renombrados jabones de D. Pablo Chauvet.

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.



# Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS  
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventosas.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; el gineceo y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Peqarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de breá.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el exámen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4  
**TORTOSA**

## ¡De interés general!

**AGUA abundante y notable en el sitio que se desee**

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

**Sres. Barberá y C.<sup>a</sup>**  
Plaza de San Juan, 18  
**TORTOSA**

## PAPELERIA

DE

**Francisco Biarnés**

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 30 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante, Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetas, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

## PARA ENFERMEDADES URINARIAS

**Sándalo Pizá**

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concorso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suet de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos día rriamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.



SALVACION DE LOS NIÑOS

## Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices. Cuchis, aparte de que los robustece y fortifica de día en día. La Denticina Oliveres, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baba.

Venta al por mayor y menor: **Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerias, TORTOSA**

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

**CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES**

## LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

**Seguros sobre la vida**

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados  
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene consuetudo el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

## Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, prinl.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios venturosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

## FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

## HOTEL UNIVERSAL

DE

## SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital, y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Interpretas á la llegada de los trenes y barcos.

## Fonda de San Antonio

DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto á la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.—Habitaciones espaciosas para familias y particulares.—Servicio á la carta y á precio fijo.

Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA

## TISANA

DEL LABRADOR, púrgante, depurativa, laxante, refrescante, diurética y digestiva. Cura el estreñimiento, los catarros gástricos e intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente. En farmacias y droguerías á 0'50 cartera; por correo 0'60.—Depositario: AUSTRI, Vertrallans, 5, Barcelona.